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当当过过兵兵的的人人就就是是有有股股劲劲
记者专访退伍转业军人讲述自己的故事

李正民：

自主创业，士官变身成老板

2008年，对于士官李正民来说，是充满
改变的一年，这一年他从部队退伍了。在等
待分配的日子里，年轻气盛的李正民选择了
自谋职业。“退伍之初，常因就业形势堪忧而
迷茫彷徨。不久，当我了解到国家一系列积
极鼓励政策后，我就坚定了自主创业的信
心。”李正民说。

经过不断地寻找和思索创业项目，2008
年底，李正民在高新区国际会展中心商区加
盟了一家通讯科技公司，做移动缴费及飞机
票、汽车票代理业务。创业之初，让不懂经营
又不懂技术的“门外汉”李正民，着实苦恼了
一把。由于知名度低、宣传不足，开业后的营
业厅一度面临关门的危险。

退伍不退志，退役不褪色。李正民那股
不服输的闯劲不会让他轻言放弃。在寻求与
汽车站、火车站票务中心合作的道路上，他
磨破了嘴，跑断了腿，吃了闭门羹，就再跑一
次。据了解，为了争取与长途汽车站的合作，
他愣是跑了七次。凭着军人的执著和诚实，
李正民打动了一个个合作单位。如今，他的
票务公司不仅能买汽车票、火车票和飞机
票，同时还做着移动和联通的营业厅业务，
给周边社区居民们解决了不少实际问题。

在李正民看来，正是多年的部队生涯，磨
练了他吃苦耐劳不怕困难的干劲，也是支撑
其创业成功的动力。1996年，风华正茂的李正

民跨进了部队大门，先后在北京军区联勤第
七分部、山东省武警总队服役。当兵12年，他站
过岗，当过首长的勤务兵，参加过多次抗洪抢
险，屡立战功。在他看来，正是部队生涯磨练了
他吃苦耐劳不怕困难不服输的干劲。

说到军旅生涯，李正民仍对2003年参加
黄河兰考段抗洪抢险记忆深刻。2003年秋
天，黄河上中游持续降雨，水位增高。位于兰
考县谷营乡蔡集控导工程上游黄河主河道
向右岸滚动了1000多米，洪水直冲蔡集控导
工程。9月18日和20日，谷营乡蔡集护滩堤两
处被洪水冲垮，洪水绕过蔡集控导工程进入
滩区，直接威胁着蔡集控导工程的安全。据
李正民回忆，当时洪水直接灌入滩区，造成
下游河南兰考、山东东明约12万群众、近百
个村庄被洪水围困；洪水直冲黄河大堤，偎
堤行洪90多公里，致使大堤多次出现险情，
兰考段大堤出现渗水现象，山东东明段黄河
大堤出现管涌、淋水险情，洪水对黄河大堤
安全构成威胁。

“我们部队被调往当地抗洪抢险，路被
淹了之后，军队连夜铺出了一条路。当时军
队晚上行车，车坏了，路太窄，堵了后边行进
的车辆。风又大，引擎盖都被刮得握不住，也
没有手电，这种情况下，我竟然把车修好了。
后来想想都是奇迹。”李正民说，那时候就是
被逼出来的，不能耽误行车，这是死命令。

2014年，升任调研员之后的史建军，警
服变更为白色，俗称警界“白大褂”，成为济
南交警里为数不多的“白大褂”之一。一般情
况下，能够穿上“白大褂”，也算是个领导，但
他却仍活跃在基层一线。

史建军，1981年当兵，2004年转业，后到
高新交警队工作，如今52岁的史建军任高新
交警大队二中队民警。每天早晨8点半，他一
早就会到中队，先看辖区有无损坏的交通设
施，然后到围子山下易压车的路段疏导。

“我们中队辖区的世纪大道和309国道，
连接高新、历城与章丘，是东西贯通的两条
主要道路，交通流量大，尤其是上下班时间
个别路段也会出现拥堵。中队人员情况有
限，高峰时段是个短板。”史建军说，早晨早
起点，就当是锻炼。

2011年以来，孙村辖区有多条道路陆续
开辟为驾校的练车路线，约有30多家驾校的
车辆在辖区练习，每天少则几十辆，多则上
百辆，这也成为周边的事故隐患。对教练车
的管理，成了史建军的“主业”。每天上班后，
史建军就驾车在教练车训练路线的周边进
行管控。

“个别车辆为了方便存在超员现象，他
一发现，就把教练员、学员带回中队，从法律

规定到自身危害对他们进行教育，同时写下
保证书。训练路线的辅道上，时有学员在路
边等候上车，如果适逢驾校路考预测，上百
名学员聚集在路边，对辅道行车安全和进出
辅道的车辆带来不便，他总是过去对聚集的
学员进行安全提醒，并要求带队人员把学员
安排到安全又不妨碍交通的地方。”高新交
警大队二中队队长张吉亮介绍，几年下来，
辖区教练车未发生一起大的交通事故。

史建军也与广大教练车教员们结下了
深厚的友谊，每当他在路面巡逻或在路口执
勤时教练员们都亲热地打招呼，称他为“史
哥”。辖区驾校学员的安全教育工作自然而
然地落在了老史的身上。2014年，刚做了结
石手术的老史，依旧不忘驾校学员的培训工
作，因为时间紧迫，人员紧张，身上的导尿管
还未拆，他就忙着去上课了。让不少现场听
课的学员甚为感动。

高新交警都称史建军为“老干部”，但史
建军却很少穿“白大褂”，十分低调。这除了
与他本人的性格有关，还与当兵时的那段经
历有关。据了解，史建军当兵时做的是情报
工作，受限于情报工作本身的特点，史建军
做事严格恪守职责本分，做人也十分低调不
张扬。

甄超月：

从普通士兵干到企业的总监

1990年，还在读高一的甄超月报名参
军了。也是这一选择，彻底改变了他人生
的轨迹。

站军姿、走队列、喊口号、练体能、拉歌、
集训……11年的时间里，甄超月从一个普通
士兵做起，一步一个脚印，一点点踏实了自
己前进的路。在部队，他站过岗、带过兵、下
过基层，学会了开车，取得了相应的文凭，养
成了雷厉风行、吃苦耐劳、敬业奉献的精神。
在他看来，这些东西足够他受用一生。

2001年，甄超月从部队转业到地方，进入
自己完全陌生的行业，迎来了人生中的又一
次挑战。“说实在的，那时候是有点迷茫的。”甄
超月坦言，当时的建筑行业发展迅速，专业性
强，刚开始着实费了一番功夫。那时候他已经
将近30岁，在部队学的很多知识并不能用到工
作中，只能自己硬着头皮从头学。渐渐地，对工
作熟悉了，也找到了一些工作窍门。

五年的时间，甄超月逐渐适应了在建筑
行业的工作，可是生性喜欢挑战的他，这时
候又有了新想法。于是，甄超月放弃了很多
人羡慕的“铁饭碗”，一头扎入“商海”。

2007年，甄超月来到软件企业聚集的高
新区，正式加入刚刚成立的优加利，再一次
踏入一个完全陌生的行业。“2007年7月14
日，我到优加利报到。当时企业刚刚起步，只
有23个员工。”谈起当年初到优加利的情景，
甄超月至今记忆犹新。

“当时选择这里，主要是因为优加利

企业的产品是针对医患，能够帮助心脏病
患者提前预防突发情况。而作为我，部队
培养我很多年，愿意奉献，看到这个企业
给其他人提供帮助，我就决定在这里干下
去。”从企业刚起步，到现在处于国内领先
地位，甄超月见证了优加利从小到大的点
点滴滴。又是5年时间，甄超月用自己的努
力和付出，获得了公司的肯定，从普通行
政助理岗位破格提拔为综合管理中心总
监。

虽然离开部队多年，但甄超月骨子里流
淌的还是军人的血液。“部队教会我成长，对
我影响深远，我觉得最大的影响是教会我要
甘于奉献”。甄超月是这样说的，也是这样做
的，在企业的这几年，他的工作状态就是“5
+2”、“白加黑”。

“在这里，不唯文凭论，有能力者上，只
要你踏实肯干、爱岗敬业，企业就会给你相
应的回报，所以，我也感谢优加利给我提供
这样一个好的平台。”甄超月说。

在甄超月看来，部队讲究团队协作精
神，优加利也同样讲求团队建设。从这一
点来说，无论是部队要求的团队精神还是
优加利讲究的团队之间的相互协作，都是
一脉相承的。这种团结协作和无私奉献的
精神是需要慢慢传承下去的。他乐意也有
义务把这种精神传递出去，让更多的人感
受到这种氛围，同时把这种精神和氛围传
递下去。

能够参加9月3日的抗战阅兵，是每一个现役军人的渴望。如果不能亲自参加，即便看着威武之师踢着正步走过天安门，心
中也有无限荣光。但也有这样一批人，他们也是从军营里走出来，尽管已经退伍或转业，但他们依然保有当兵时的那股股劲，离
开军队依旧活跃在各条工作战线上。近日，记者走访了多位已经退伍或转业的军人，听他们讲自己的故事。
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史建军：

升为“白大褂”，却仍活跃在一线

甄超月从普通职员升任到公司总监。

李正民正在其创办的公司里忙活。

尽管有“白大褂”，但史建军平时极少穿。
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